
              

                     

 
                                    

  

 

 

 

RESOLUÇÃO Nº. 1217/2021 
 
 

O Conselho Estadual de Saúde - CES/ES, no uso de suas atribuições capituladas na Lei Federal Nº 
8.142, de 28 de dezembro de 1990, Lei Estadual Nº 7.964 com as modificações estabelecidas pela 
Lei Estadual 10.598 de 08 de dezembro de 2017, e Decreto Nº 921-S, de 06 de maio de 2005, 
publicado no Diário Oficial do Estado do Espírito Santo em 09 de maio de 2005, bem como 

prerrogativas regimentais, e em consonância às deliberações do Plenário na 225ª Reunião 
Ordinária, realizada em 21 de outubro de 2021. 
 
 

RESOLVE: 
 
Art. 1º - Aprovar as Atas da 224ª Reunião Ordinária e a 93ª Reunião Extraordinária do Conselho 
Estadual de Saúde, conforme anexo. 

 
2º - Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação. 
 
Art. 3º - O conteúdo desta Resolução, na íntegra, está disponibilizado no endereço eletrônico: 
www.saude.es.gov.br. 

 
 
Vitória - ES, 25 de outubro de 2021. 
 

Geiza Pinheiro Quaresma 
Presidenta do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 
 
 

Homologo a Resolução Nº. 1217/2021 nos termos da Lei Nº. 8.142, de 28 de dezembro de 1990, 
de acordo com a delegação contida no Art. 1º, § 1º da Lei Nº. 7.964, de 27 de dezembro de 2004, 
publicada em 29 de dezembro de 2004. 
 

 
Nesio Fernandes de Medeiros Junior  
Secretário de Estado da Saúde   
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Anexo 
 

Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

ATA – 224ª Reunião Ordinária – Ano 2021 

16 de Setembro de 2021 

 

Aos 16 (dezesseis) dias do mês de setembro do ano de 2021 (dois mil e vinte e um) às 14h00min 

realizou-se a 224ª ducentésima vigésima quarta Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde 

- CES/ES, de forma híbrida, presencial e on-line por meio de      plataforma         digital: 

https://us02web.zoom.us/j/88118251433?pwd=V25OMlFjNjNZVXJrMXp5Y3JtRU9FUT09. A sessão 

foi coordenada pela ex-presidente Milene da Silva Weck Terra e secretariada pelo Secretário 

Executivo Alexandre de Oliveira Fraga, sendo essa a primeira reunião do mandato 2021-2024, com 

os novos Conselheiros de Saúde que tomaram posse no último dia 10 de setembro de 

2021.Conselheiros (as) presentes presencialmente: Nésio Fernandes de Medeiros Júnior (SESA), 

Paulo Roberto Alves Guimarães (SESA), Ricardo Ewald (FEHOFES) Andréa Cellin (FEHOFES), 

Judismar Tadeu Pedroni (SIMES), Alexandre Coutinho Sattler (SINFES), Pablo Reis Garcia Perez 

(SINFES),  Geiza Pinheiro Quaresma (SINDSAÚDE), Maria Rita de Boni (SINDSAÚDE), Rudge 

Vigato da Silva (SINDPSI), Pedro Luiz Ferro (SINDPSI), Márcia Naomi Shigetomi (SINODONTO), 

Juliana Ferreira de Souza Rubert (SINODONTO), Walter Bernardo Ribeiro (CUT), Márcio Flávio 

Soares Romanha (CUT), Jânio Jacinto Araújo (SINDNAPI), João Carlos dos Santos (SINDNAPI), 

Mansour Cadais Filho (FAMOPES), Maria Rita de Souza (FAMOPES), Milene da Silva Weck Terra 

(UBM), Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó (UBM). Conselheiros (as) presentes on-line: Cristiano 

Luiz Ribeiro de Araújo (SESA), Rafael Vulpi Caliari (SESA), Cláudio Roberto Gonçalves de Amorim 

(FEHOFES), Denise Mara Ramaldes Pedrosa (COSEMS), Raulino Pereira Gouveia (MS), Tatiana 

Peixoto Carvalho Tibúrcio (SINIENFERMEIROS), Antônio Onofre de Souza Oliveira 

(SINDIENFERMEIROS), Rebeca Pedro do Nascimento (SINDSEP), Sidney Parreiras de Oliveira 

(Associação de Apoio e Amparo às Pessoas Vivendo com HIV/AIDS no Estado do ES), Ligia Pereira 

Andreati (FEAPAES), Bárbara Cristina Ferreira da Silva Mota (FEAPAES), Wellington Barros 

Nascimento (UNEGRO), Taiza Bruna Assunção Medeiros (FETAES), Maria Eduarda Rochedo 

Mondaini (UNE), Manoel Wanderley de Oliveira (ECOVIDA), Victória Saccani Negri (ANPG), Adriana 

Freitas Coelho Carvalho (FINDES).Justificaram Ausências: Júlio César de Moraes (SESA), Ronney  

Antônio Guimarães (SIMES), Paulo da Silva Teixeira (SINDIUPES), Maria Júlia Linhares (ANPG). O 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga iniciou a reunião cumprimentando a todos, e 

destacando algumas informações: como a experiência dessa reunião de forma híbrida, presencial e 

on-line. Desejou aos novos Conselheiros boas-vindas, informou sobre a cerimônia de posse, que 

deverá ocorrer em breve, de acordo com a agenda do governador. O Conselho Estadual de Saúde 

continua funcionando, os novos conselheiros já foram nomeados desde o dia 10/09/2021 para o 

mandato 2021/2024. Informou que a pauta foi enviada previamente a todos os Conselheiros, 

ressaltando que esta pauta foi elaborada pela gestão anterior. Convidou a ex-presidente Milene da 

Silva Weck Terra para presidir a reunião. A ex-presidente Milene da Silva Weck Terra 

cumprimentou a todos e desejou um excelente mandato, salientou que, considerando um cenário 

bem melhor tanto no Estado do Espírito Santo, e no Brasil, para realizar os desafios postos e 

avançar na construção do SUS, de acordo com as pautas e o apoio das Comissões Intersetoriais. 

Iniciou oficialmente a reunião passando a palavra para o Secretário Executivo Alexandre de Oliveira 

Fraga fazer a chamada nominal dos Conselheiros. A chamada nominal foi realizada, e, havendo 

quórum regimental, passou para o primeiro ponto de pauta: 1 – Informes, Indicações e 

Expediente: a) Audiência Pública da Comissão de Saúde da ALES, a ser promovida em conjunto 

com a Comissão de Cidadania e Direitos Humanos, para debater o tema “FUNDAÇÃO INOVA 

CAPIXABA – REGIMENTO INTERNO, CAPACITAÇÃO E QUALIFICAÇÃO DE MÃO DE OBRA’’. Dia 30 de 
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setembro de 2021 às 16h no Plenário Dirceu Cardoso (Assembleia Legislativa). b) OF/AEBES/GDL 

Nº 046/2020- Informa recebimento, pelo Hospital Evangélico de Vila Velha, de crédito referente à 

emenda parlamentar no valor de R$ 176.151,00, nº do convênio 868954. c) OF/AEBES/GDL Nº 

047/2020- Informa recebimento, pelo Hospital Evangélico de Vila Velha, de crédito referente à 

emenda parlamentar no valor de R$ 120.009,50, nº do convênio 868954/2018. d) 

OF/ISCMV/PROV/Nº 182/2021 Informa recebimento, pela Irmandade da santa Casa de Misericórdia 

de Vitória, de recurso através de emenda parlamentar para compra de Raio X Móvel, nº do 

convênio 868973/2018. e) RES nº 660/2021 do CNS aprova Regimento da V Conferência Nacional 

de Saúde Mental (V CNSM), que terá por tema “A Política de Saúde Mental como Direito: Pela 

defesa do cuidado em liberdade, rumo a avanços e garantia dos serviços da atenção psicossocial no 

SUS”. As etapas municipais/macrorregionais acontecerão entre 01/11/2021 a 31/01/2022, as 

etapas estaduais entre 01/02/2022 a 30/04/2022. f) III Seminário Nacional de Saúde das Mulheres 

- Monitoramento da Política Nacional de Atenção Integral à Saúde da Mulher e das deliberações da 

2ª Conferência Nacional de Saúde das Mulheres (2º CNSMu). Anterior ao Seminário Nacional serão 

realizados Seminários Estaduais e Regionais - no Espírito Santo será dia 14/10/2021 às 14h, on-

line. O Seminário Nacional será dia 25/11/2021. g) Orientação sobre confecção do crachá – 

informa aos conselheiros sobre a necessidade de encaminhar as fotos dentro dos padrões para que 

seja possível a confecção dos crachás. h) Orientação sobre acesso ao E-docs e sua importância na 

utilização do sistema de comunicação oficial para que os conselheiros possam acompanhar suas 

demandas requerimentos e proposições. A ex-presidente Milene da Silva Weck Terra passou para o 

segundo ponto de pauta: 2 - Aprovação da Ata da 223ª Reunião Ordinária do CES. Ressaltou que a 

Ata foi enviada em tempo hábil a todos Conselheiros e perguntou se alguém tinha alguma 

consideração a fazer. O Conselheiro Manoel Wanderley de Oliveira disse de sua dificuldade em 

votar a Ata sem ter participado da reunião. A ex-presidente Milene da Silva Weck Terra esclareceu 

que toda reunião que é subsequente a uma eleição, a um novo mandato tem a mesma dificuldade, 

e conforme o Regimento poderá votar: favorável, contrário ou se abster, já que o voto é uma 

escolha pessoal. Após chamada nominal dos conselheiros a Ata foi aprovada com 20 (vinte) votos a 

favoráveis e 6 (seis) abstenções. A ex-presidente Milene da Silva Weck Terra passou para o ponto 

seguinte de pauta: 3 - Eleição do Presidente do CES-ES. O Secretário Executivo Alexandre de 

Oliveira Fraga destacou que no Regimento Interno do Conselho Estadual de Saúde, nos termos do 

Art. 24 - Os membros da Mesa Diretora e o seu presidente, deverão ser eleitos entre os 

conselheiros titulares, que compõem o Plenário do CES/ES, mediante voto direto, para o período de 

01 (um) ano, obedecendo à paridade estabelecida em Lei. Parágrafo Único – Quando da eleição do 

Presidente do Conselho será observada a alternância entre os segmentos que compõem o 

colegiado, quais sejam, Usuários, Profissionais de Saúde e Gestores/Prestadores de Serviços. 

Esclareceu que o mandato que foi encerrado no dia 09/09/2021, tinha a presidência ocupada pelo 

segmento dos Usuários e que o próximo mandato, caberá ao segmento dos 

Trabalhadores/Profissionais de Saúde. Portanto, logo após, a eleição da Mesa Diretora, para 

completar o número de membros, que serão 08 (oito) a compor a Mesa Diretora, e dentro da 

paridade estabelecida na Resolução nº 453. Esclareceu que 50% são Usuários, 25% Trabalhadores 

de Saúde e 25% Gestores/Prestadores de Serviços.  Aberta a inscrição de candidatos, a 

Conselheira Geiza Pinheiro Quaresma propõe seu nome no segmento dos Trabalhadores de Saúde 

para assumir a presidência do CES-ES, para o próximo mandado de 16/09/2021 a 15/09/2022. Em 

regime de votação, é eleita Presidenta do Conselho Estadual de Saúde – CES, por unanimidade. O 

Conselheiro Mansour Cadais Filho parabeniza a Presidente eleita Conselheira Geiza Pinheiro 

Quaresma pelo seu trabalho no SUS e ressalta, a necessidade de revisão no Regimento Interno do 

CES/ES, no Art.24, uma vez que este espaço, de participação popular no controle social, foi 

duramente conquistado. Mas há um retrocesso nas conquistas que foram feitas e que na próxima 
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eleição para presidente, haja um processo democrático envolvendo todos os segmentos. A 

Conselheira Geiza Pinheiro Quaresma cumprimentou a todos e agradeceu aos trabalhadores e aos 

demais conselheiros, afirmando: “estou aqui para construir e lutar em prol do Sistema Único de 

Saúde – SUS, inclusive no privado, este é o verdadeiro papel do CES”. A ex-presidente do Conselho 

Milene da Silva Weck Terra parabenizou a nova Presidente do CES, reforçando a importância do 

processo democrático, pois, enquanto em muitos conselhos a presidência só é ocupada pela 

gestão, outros conselhos avançaram no processo. “O CES iniciou há 4 anos atrás o processo de 

intercalar a presidência, com mudança na legislação. Assim, estamos iniciando a quinta presidência 

com revezamento, com o segundo ano com segmento dos trabalhadores, e a cada ano será um 

segmento diferente”. Destacou a importância e a relevância do Sindicado dos Trabalhadores da 

Saúde, um exemplo para o Estado do Espírito Santo. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira 

Fraga parabenizou a Conselheira e Presidenta do CES e passou para o quarto ponto de pauta: 4 – 

Eleição dos membros da Mesa Diretora do CES.  Leu o Art. 25: São membros da Mesa Diretora, o 

presidente e 07 (sete) membros, em consonância com a paridade dos segmentos, sendo 01(um) 

gestor 01 (um) prestador de serviços, 02(dois) profissionais de saúde e 04(quatro) usuários. 

Prosseguindo, esclareceu que como a presidente do Conselho eleita é representante dos 

profissionais de saúde, “...neste momento teremos que eleger mais 01(um) profissional de saúde, 

04 (quatro) representantes dos usuários, 01(um) representante dos prestadores de serviços e 

01(um) representante dos gestores”. Ressaltou que, para a composição da Mesa Diretora, somente 

os Conselheiros titulares poderão concorrer à eleição. Conselheiros candidatos à eleição: Márcia 

Naomi Shigetomi (trabalhadores), Rudge Vigato da Silva (trabalhadores) e Alexandre Coutinho 

Sattler (trabalhadores).  Ricardo Ewald (prestador de serviços), Paulo Roberto Alves Guimarães 

(gestão). Mansour Cadais Filho (usuários), Walter Bernardo Ribeiro (usuários), Lígia Pereira 

Andreati (usuários) e Milene da Silva Weck Terra (usuários). Informou que somente haveria eleição 

no segmento dos trabalhadores, pois foram apresentados 03 (três) candidatos para concorrer a 

uma vaga. Informou, ainda que, quem elege a Mesa Diretora, são todos os membros titulares do 

Conselho. O Conselheiro Alexandre Coutinho Sattler apresentou sua candidatura, cumprimentou a 

todos, e destacou: “trabalho nos SUS há mais de 20 anos, estou na diretoria do SINFES (Sindicato 

dos Farmacêuticos no ES), e considerando os dois candidatados, retiro minha candidatura, 

afirmando que este é um momento de união dos trabalhadores”. A Conselheira Márcia Naomi 

Shigetomi apresentou sua candidatura, cumprimentou a todos. Destacando: “sou representante do 

SINODONTO (Sindicato dos Odontologistas do ES), especialista em saúde pública e Conselheira na 

Prefeitura de Serra e solicito o voto dos conselheiros.” O Conselheiro Rudge Vigato da Silva 

apresentou sua candidatura, cumprimentou a todos. Destacando: “sou representante do SINDPSI 

(Sindicato dos Psicólogos no ES) e retiro minha candidatura.” O Secretário Executivo Alexandre de 

Oliveira Fraga, afirmou, então, que, considerando a retirada dos dois candidatos e apenas uma 

vaga, a candidatura única da Conselheira Márcia Naomi Shigetomi, não haveria necessidade de 

eleição. Foram eleitos por unanimidade os membros da Mesa Diretora do CES sendo os 

Conselheiros: Geiza Pinheiro Quaresma e Marcia Naomi Shigetomi, representantes dos 

Trabalhadores da Saúde, Milene Weck da Silva Terra, Mansour Cadais Filho, Ligia Pereira Andreati e 

Walter Bernardo Ribeiro, representantes dos Usuários do SUS, Paulo Roberto Alves Guimarães, 

representante dos Gestores do SUS e Ricardo Ewald representante dos Prestadores de Serviços de 

Saúde, no período de 16/09/2021 a 15/09/2022. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira 

Fraga parabenizou os novos membros da Mesa Diretora do CES/ES, destacando a importância 

dessa eleição e a representatividade da nova composição da Mesa Diretora, que refletia o atual 

momento do Conselho Estadual de Saúde. “Essa reunião é um ponto de partida para o novo 

momento do CES/ES que passou por uma renovação de mais de 80% dos membros”. Destacou e 

agradeceu a presença do Subsecretário de Vigilância em Saúde Luiz Carlos Reblin. Passou a 
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palavra para a Presidenta eleita do CES/ES, Conselheira Geiza Pinheiro Quaresma, que 

cumprimentou os novos membros da Mesa de Diretora, ressaltando o compromisso com a defesa 

da saúde pública e com qualidade dos serviços. Se comprometeu exercer um mandato 

democrático, desejando a todos um excelente trabalho no controle social, com respeito e 

responsabilidade. Continuou: “Estou muito feliz com essa oportunidade, uma das nossas propostas 

é fortalecer os Conselhos Municipais, e, consequentemente, a saúde como um todo”. O Secretário 

Executivo Alexandre de Oliveira Fraga, convocou a todos os membros da Mesa Diretora para uma 

reunião que será realizada no dia 20/09/2021 às 10h00min.O Conselheiro Paulo Roberto Alves 

Guimarães cumprimentou a todos e falou sobre a organização da cerimônia de posse dos novos 

Conselheiros do CES, informando a necessidade de aguardar confirmação na agenda do 

Governador Casagrande para realização do evento. Informou ainda, que a Sala de Reuniões do 

CES, ocupada pela Sala de Situação (em função do enfrentamento da Pandemia da COVID19) será 

desocupada, muito em breve, provavelmente, até a próxima reunião ordinária do CES/ES. O 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga, agradeceu a presença do Conselheiro e 

Secretário Nésio Fernandes de Medeiros Júnior e passou a palavra. O Secretário de Estado da 

Saúde Nésio Fernandes de Medeiros Júnior, cumprimentou a nova Presidenta do Conselho e todos 

Conselheiros. Informou sobre a realização da cerimônia de posse, assim que o Governador 

Casagrande ajustar sua agenda. Falou com indignação do posicionamento do Ministério da Saúde, 

em relação à declaração de guerra aos Secretários de Saúde Estaduais e Municipais de todo o país, 

afirmando que todos os idosos e adolescentes vacinados fora do PNI receberam vacinas 

intempestivas, e que não existem evidências na vantagem da vacinação entre os adolescentes. 

Pediu desculpas e licença para se retirar para uma reunião extraordinária em seguida. O Secretário 

Executivo Alexandre de Oliveira Fraga agradeceu a presença e as informações de suma importância 

do Secretário de Estado da Saúde Nésio Fernandes de Medeiros Júnior e iniciou a apresentação do 

quinto ponto de pauta: 5 – Apresentação dos Comitês e Comissões do CES e demais espaços de 

representação: Informou que todo este material referente a apresentação, foi enviado previamente 

a todos Conselheiros. 1º - COMISSÕES, COMITÊS E GRUPOS DE TRABALHO:: Criadas e 

estabelecidas pelo Plenário do CES/ES têm por finalidade articular políticas e programas de 

interesse para saúde cujas execuções envolvam áreas não integralmente compreendidas no âmbito 

do Sistema Único de Saúde; A critério do Plenário poderão ser criadas outras Comissões 

Intersetoriais, Comitês e Grupos de Trabalho permanentes ou transitórios, que terão caráter 

essencialmente complementar à atuação do  CES/ES, articulando e integrando os órgãos, 

instituições e entidades que geram os programas, suas execuções e os conhecimentos e 

tecnologias afins, recolhendo-os e processando-os, visando a produção de subsídios, propostas e 

recomendações ao Plenário do  CES/ES. 1) Comitê Intersetorial de Saúde, Meio Ambiente, 

Vigilância e Farmacoepidemiologia; 2) Comitê Intersetorial de Comunicação e Informação em 

Saúde, Recursos Humanos e Educação Permanente para Controle Social; 3) Comissão Intersetorial 

de Saúde do Trabalhador - CIST; 4) Comissão Intersetorial de Direitos Humanos; 5) Comissão 

Intersetorial de Municipalização; 6) Comissão Intersetorial de Acompanhamento dos Conselhos 

Gestores de Saúde; 7) Comissão Intersetorial de Orçamento e Finanças e Instrumentos de Gestão 

- CIOF; 8) Comissão Intersetorial da Saúde da Mulher. a) Serão constituídos pelo CES/ES e 

designados pelo presidente do Conselho; b) As Comissões Intersetoriais compostas por 

conselheiros, titular ou suplente, indicados pelo Pleno e membros designados ou convidados (que 

não necessitam obrigatoriamente ser conselheiros), com atribuições de natureza consultiva e de 

assessoramento; c) Os Grupos de Trabalho, instituídos pelo Plenário do CES/ES têm a finalidade de 

fornecer subsídios de ordem técnica, administrativa, econômico-financeira e jurídica com prazo 

determinado de funcionamento, composta não necessariamente por conselheiros. Destacou a 

importância e relevância da composição de cada Comissão, podendo ser formada por Conselheiros 

20
21

-P
G

Z
P

G
W

 -
 E

-D
O

C
S

 -
 D

O
C

U
M

E
N

T
O

 O
R

IG
IN

A
L 

   
26

/1
0/

20
21

 1
0:

12
   

 P
Á

G
IN

A
 5

 / 
19



              

                     

 
                                    

  

 

 

 

e com atores convidados, autoridades e estudiosos sobre a temática de cada assunto, mediante a 

aprovação do Plenário. d) As Comissões e Grupos de Trabalho serão dirigidos por um Coordenador 

designado pelo Plenário do CES/ES, que coordenará os trabalhos, com direito a voz e voto, sendo 

que, no caso das Comissões Permanentes, a coordenação será exercida por um conselheiro 

escolhido pela própria Comissão e um coordenador-adjunto. e) As Comissões e/ou Grupos de 

Trabalho não coordenados por conselheiros, deverão ter suas atividades acompanhadas por um 

conselheiro especialmente indicado para integrá-los. f) Nenhum conselheiro poderá participar 

simultaneamente de mais de duas Comissões Permanentes, exceto quando aprovado pelo Plenário. 

g) Será substituído o membro da Comissão ou Grupo de Trabalho que faltar, sem justificativa 

apresentada até 48 horas após a reunião, a 03 (três) reuniões consecutivas, ou 06 (seis) 

intercaladas no período de 01 (um) ano. A secretaria executiva comunicará ao CES/ES, para 

providenciar a sua substituição. Esclareceu sobre a participação em mais de duas comissões, 

dizendo: “temos 08 (oito) Comissões no CES/ES, somos 56 (cinquenta e seis) Conselheiros 

Titulares/Suplentes. Se cada Conselheiro assumir mais de duas Comissões, vamos ter 112 (cento e 

doze) pessoas compondo estas comissões, e que nem todos os Conselheiros se disponibilizam 

participarem das Comissões”. O Regimento Interno do CES, estabelece duas Comissões para cada 

conselheiro. Informou que a Mesa Diretora é uma Comissão e que poderão escolher mais uma 

Comissão para participarem. A constituição e funcionamento serão estabelecidos em Resolução 

específica e deverão estar embasados na explicitação de suas finalidades, objetivos, produtos, 

prazos e demais aspectos que identifiquem claramente a sua natureza. Poderão convidar qualquer 

pessoa ou representante de órgão federal, estadual ou municipal, empresa privada, sindicato ou 

entidade civil, para comparecer às reuniões e prestar esclarecimentos, desde que aprovado pelo 

Plenário. 2º - COORDENADORES DAS COMISSÕES, COMITÊS E GT’S: a) Coordenar os trabalhos; b) 

Promover condições necessárias para atingir sua finalidade, incluindo a articulação com os órgãos e 

entidades geradores de estudos, propostas, normas e tecnologias; c) Designar secretário "ad hoc" 

para cada reunião. d) Apresentar relatório conclusivo à Mesa Diretora dentro do prazo fixado, 

acompanhado de todos os documentos complementares, atas das reuniões assinadas pelos 

participantes. Esclareceu a importância dos produtos a serem tratados nas Comissões para serem 

encaminhados como proposta à Mesa Diretora e submetidos ao Plenário, dizendo que o Conselho 

precisa ser um espaço produtivo. 3º - MEMBROS DAS COMISSÕES, COMITÊS E GT’s: a) Realizar 

estudos, apresentar proposições, apreciar e relatar as matérias que lhes forem distribuídas; b) 

Requerer esclarecimentos que lhes forem úteis para melhor apreciação da matéria c) Elaborar 

documentos que subsidiem as manifestações das Comissões ou Grupos de Trabalho. Reforçou que 

o papel das Comissões é importantíssimo, é necessário aprofundar no assunto que está sendo 

tratado, produzir estudos e produtos para apresentar ao Plenário. É isto que é publicado nas Atas, 

nas Resoluções e Recomendações do CES/ES. Destacou a importância de um debate sobre a saúde 

do idoso no CES/ES, abordado pelo Conselheiro Jânio Jacinto Araújo (SINDNAPI/ES). 4º - COMITÊ 

INTERSETORIAL DE SAÚDE, MEIO AMBIENTE, VIGILÂNCIA SANITÁRIA E 

FARMACOEPIDEMIOLOGIA: a) Contribuir para a integração das diretrizes da área de saúde com as 

do meio ambiente e abastecimento, particularmente nos aspectos referentes a saneamento básico, 

controle de poluição ambiental, de endemias, do uso de elementos tóxicos na produção 

agropecuária e industrial, controle do transporte, guarda e utilização de substâncias tóxicas, 

psicoativas, radioativas e teratogênicas, da produção e comercialização de alimentos, 

medicamentos e domissanitários, tais como, inseticidas domésticos, raticidas e desinfetantes; b) 

Debater e subsidiar o Conselho Estadual de Saúde nos assuntos relacionados à Vigilância em 

Saúde, compreendendo as Vigilâncias Sanitária, Epidemiológica e Ambiental. c) Debater e subsidiar 

o Conselho Estadual de Saúde nos assuntos relacionados a Imunizações, Verificação de Óbitos, 

Intoxicação, Exames Laboratoriais e Farmacoepidemiologia, visando à redução do risco de agravos 
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e o acesso universal e igualitário às ações para a sua promoção, proteção e recuperação, 

assegurando a equidade na atenção. 5º - COMITÊ INTERSETORIAL DE COMUNICAÇÃO E 

INFORMAÇÃO EM SAÚDE, RECURSOS HUMANOS E EDUCAÇÃO PERMANENTE PARA O CONTROLE 

SOCIAL: a) Subsidiar em temas que buscam a democratização da comunicação e informação, em 

todos os aspectos, principalmente na difusão das informações que possibilitem à população do 

Estado do Espírito Santo o amplo conhecimento do SUS. b) Subsidiar na aprovação de estratégias 

de capacitação e política de recursos humanos a serem observadas pelas instituições integrantes 

do SUS/ES e na formulação de ações de iniciativas relacionadas às estratégias de formação 

permanente para conselheiros de saúde e para os cidadãos. c) Subsidiar na aprovação de políticas 

de Gestão do Trabalho no SUS. Destacou a importância de estratégias de capacitação e política de 

recursos humanos. Como o evento da Oficina de Capacitação para os Conselheiros promovida pelo 

CNS – Conselho Nacional de Saúde, extremamente rica no seu conteúdo. 6º - COMISSÃO 

INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR E DA TRABALHADORA (CISTT): a) 

Acompanhamento dos temas relativos à saúde do trabalhador e subsidiar o Conselho Estadual de 

Saúde nas atividades especificas de avaliar, aprovar, acompanhar e fiscalizar o plano estadual de 

saúde do trabalhador. b) Subsidiar na discussão de temas relativos à promoção e proteção da 

saúde dos trabalhadores, assim como, à recuperação e reabilitação da saúde dos trabalhadores 

submetidos aos riscos e agravos advindos das condições de trabalho. Explicou que esta Comissão 

são de todos os trabalhadores e trabalhadoras, urbanos ou rurais, em geral e não só do SUS. 7º - 

COMITÊ DE DIREITOS HUMANOS EM SAÚDE. a) Assessorar o Conselho Estadual de Saúde na 

política de promoção da equidade em saúde, compreendendo a saúde das populações Negra; 

lésbicas, gays, bissexuais, travestis, transexuais e pessoas intersex (LGBTI); em Situação de Rua; 

do Campo; dos Povos e Comunidades Tradicionais; dos indígenas. b) Discutir o Direito à Saúde, 

entendendo que a discriminação e a violência contra essas pessoas determinam adoecimentos e 

mortes. c) Acompanhar a implementação da Política Nacional de Saúde do Idoso, Política Nacional 

de Saúde Integral da População Negra, Plano Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência. d) 

Discutir o acesso integral, humanizado e de qualidade em todos os níveis da rede de atenção à 

saúde no SUS para as pessoas em situações de vulnerabilidade. Explicou que este Comitê foi criado 

com arranjo próprio no Estado do ES, abarcando dentro dele todas as políticas transversais. 8º - 

COMISSÃO INTERSETORIAL DE ORÇAMENTO E FIANÇAS E INSTRUMENTOS DE GESTÃO: a) 

Subsidiar o Conselho Estadual de Saúde nas atividades específicas de avaliar, acompanhar e 

fiscalizar a programação e execução orçamentária e financeira do Fundo Estadual de Saúde – FES, 

fiscalizando a movimentação dos recursos repassados à SESA e suas vinculadas; b) Subsidiar na 

análise dos Instrumentos de Gestão, nos termos da Lei Complementar 141/2012, assim como, 

acompanhar os resultados e desdobramentos decorrentes destes instrumentos de gestão. Reforçou 

a importância desta Comissão em fazer o trabalho de lapidar estes assuntos e trazer as 

contribuições ao Plenário para deliberar. Lembrou que nem tudo que é debatido e aprovado na 

Comissão, é obrigatoriamente, deliberado e aprovado no Plenário. Os Conselheiros podem 

concordar ou não, o espaço permanente e deliberativo é o espaço do colegiado, com poder de 

decisão. O que vem das Comissões são contribuições e propostas, que serão debatidas e 

encaminhadas para decisão. 9º - COMISSÃO INTERSETORIAL DE MUNICIPALIZAÇÃO: a) A 

Comissão foi constituída com objetivo de acompanhar e dar suporte técnico e político aos 

Conselhos Municipais de Saúde; b) Articular, juntamente com a Coordenação Estadual e Nacional 

de Plenárias de Conselhos de Saúde, ações e atividades que promovam o desenvolvimento da 

participação popular no SUS. 10º - COMISSÃO DE ACOMPANHAMENTO DOS CONSELHOS 

GESTORES DE UNIDADES DE SAÚDE: a) Acompanhar o funcionamento e dar suporte técnico e 

político aos Conselhos Gestores das Unidades de Saúde, consolidando suas demandas e oferecendo 

subsídios e temáticas para deliberação do CES. b) Organizar e realizar as eleições para composição 
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dos Conselhos Gestores, assim como monitorar o a organização e funcionamento dos mesmos. 

Destacou a importância e objetivo desta Comissão que organiza e realiza eleições, e que, em 

função do enfrentamento da Pandemia da COVID19, todo processo de recomposição dos Conselhos 

gestores foram suspensos. O CES já deliberou uma proposta de Portaria sobre organização e 

funcionamento dos Conselhos Gestores, faltando, apenas ser publicado pela SESA. 11º - 

COMISSÃO INTERSETORIAL DA SAÚDE DA MULHER: a) Acompanhar debater e produzir ações 

políticas de saúde sob a perspectiva da atenção às mulheres, garantindo o respeito aos direitos 

humanos, direitos sexuais, direitos reprodutivos e sua autonomia como cidadãs na execução dos 

serviços do SUS.  12º - REPRESENTAÇÃO EXTERNA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE: 1) 
Comissão de Avaliação e Acompanhamento ao Serviço e Acolhimento com Classificação de Risco. 
2) Comissão Estadual de Integração Ensino-Serviço do ES. 3) Comissão de Avaliação para 

Acompanhamento do Termo De Parceria Nº001/2010 (Serviço Residencial Terapêutico). 4) Comitê 
Estadual de Mortalidade Materna e Infantil do Estado do ES. 5) Comitê Estadual Intersetorial de 
Políticas para a Primeira Infância do Estado do Espírito Santo. 6) Grupo Condutor da Rede de 
Urgência e emergência da SESA. 7) Câmara Técnica de Assessoramento para Formulação da 

Política de Sangue, Componentes e Hemoderivados. 8) Comitê de Ética em Pesquisa em Seres 

Humanos do Centro de Ciências da Saúde da UFES. 9) Câmara Técnica da AIDS e Hepatites. 10) 

Comitê Executivo Estadual do Fórum Nacional de Saúde do Conselho Nacional de Justiça. 11) 

Comitê da Promoção da Igualdade da SESA. 12) Comissão de Avaliação e Acompanhamento, 

Monitoramento e fiscalização da Execução dos Serviços de Saúde, em caráter complementar, nas 

Unidades Prisionais do ES. 13) Responsável pelo acesso e manutenção do Sistema de Apoio ao 

Relatório Anual de Gestão do SUS (SARGSUS). 14) Comissão de Avaliação e Gestão de Projetos do 

Programa Estadual de Bolsas de Estudo, Pesquisa e Extensão Tecnológica no SUS. 15) Conselho 

Gestor do Subsistema Estadual de Educação, Ciência, Tecnologia e Inovação em Saúde. 16) Grupo 

de Trabalho - Cisternas do CONSEA. 17) Conselho Fiscal da Fundação Estadual de Inovação em 

Saúde - iNOVA Capixaba. 18) Grupo Condutor da PGASS - Programação Geral das Ações e Serviços 

de Saúde. 19) Conselho Estadual de Saúde no Conselho Consultivo do HUCAM/UFES. 20) Câmara 

de Assessoramento Técnico da Hemorrede Estadual. 21) Fundo Estadual de Combate e Erradicação 

da Pobreza (FUNCOP). 22) Comitê de Gestão da Qualidade em Ouvidoria. Após a apresentação, 

esclareceu que os diversos espaços: Comissões e Comitês e de representação do CES, serão 

preenchidos paulatinamente, cada um na sua área especifica, de maneira que possam contribuir 

para o CES. Será necessário que nos próximos meses sejam feitas todas estas indicações. 

Destacou a necessidade de marcar uma reunião extraordinária com o objetivo de promover a 

recomposição das Comissões e Comitês do CES e outros espaços de representação. Sugeriu a 

criação de um grupo de Conselheiros no WhatsApp. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma, 

considerando a apresentação feita, propôs uma reunião extraordinária para compor as Comissões. 

O Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães fez encaminhamento: realizar a reunião 

extraordinária no próximo dia 29/09/2021 quarta-feira às 14h00min e que cada Conselheiro 

encaminhe ao CES as suas indicações para compor cada Comissão, lembrou que o Conselheiro não 

poderá participar de mais de duas Comissões simultaneamente. O Conselheiro Mansour Cadais 

Filho solicitou mais informações sobre o envio das fotos para a confecção dos crachás. E o envio do 

kit dos documentos do Conselho da nova gestão 2021/2024, para todos os Conselheiros. Propõe a 

criação da Comissão Intersetorial da Saúde dos Idosos. O Secretário Executivo Alexandre de 

Oliveira Fraga, esclareceu que todos os materiais sobre o Regimento e Legislação do CES/ES já 

foram enviadas, inclusive o Certificado de posse, por e-mail. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma 

agradeceu a participação de todos e não havendo mais nenhum ponto de pauta a ser tratado, 

encerrou a reunião às 16h28min. 

 

Alexandre de Oliveira Fraga 
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Secretário Executivo  

Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

 

Geiza Pinheiro Quaresma 

Presidenta  
Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 
 

 
Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

ATA – 93ª Reunião Extraordinária – Ano 2021 
29 de setembro de 2021 

 Aos 29 (vinte e nove) dias do mês de setembro do ano de 2021 (dois mil e vinte e um) às 
14h00min, realizou-se a 93ª (nonagésima terceira) Reunião Extraordinária do Conselho Estadual 
de Saúde – CES/ES, “on-line” por meio de plataforma digital: 
https://us02web.zoom.us/j/82654486511?pwd=cnN6aG1Bd0YzbTJtL1kya1Vhb2lmUT09. 

A sessão foi coordenada pela Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma e secretariada pelo Secretário 
Executivo Alexandre de Oliveira Fraga. Conselheiros (as) presentes virtualmente: Cristiano Luiz 
Ribeiro de Araújo (SESA), Júlio César de Moraes (SESA), Paulo Roberto Alves Guimarães (SESA), 
Rafael Vulpi Caliari (SESA), Andréa Cellin (FEHOFES), Aliandra Francisco de Jesus (FEHOFES), 
Denise Mara Ramaldes Pedrosa (COSEMS),Judismar Tadeu Pedroni (SIMES), Ronney Antônio 

Guimarães (SIMES) Alexandre Coutinho Sattler (SINFES), Pablo Reis Garcia Perez (SINFES), Rudge 
Vigato da Silva (SINDPSI), Tatiana Peixoto Carvalho Tiburcio (SINDIENFERMEIROS), Márcia Naomi 
Shigetomi (SINODONTO), Juliana Ferreira de Souza Rubert (SINODONTO), Geiza Pinheiro 
Quaresma (SINDSAÚDE), Maria Rita de Boni (SINDSAÚDE), Rebeca Pedro do Nascimento 

(SINDSEP), Debora Randov de Oliveira (FETAES), Walter Bernardo Ribeiro (CUT), Márcio Flávio 
Soares Romanha (CUT), Paulo da Silva Teixeira (SINDIUPES), Dhiego Mattos Costa (SINDIUPES), 
Sidney Parreiras de Oliveira (Associação de Apoio e Amparo às Pessoas Vivendo com HIV/AIDS no 
Estado do ES), Wellington Barros Nascimento (UNEGRO), Jânio Jacinto Araújo (SINDNAPI), João 

Carlos dos Santos (SINDNAPI), Mansour Cadais Filho (FAMOPES), Maria da Penha de Souza 
(FAMOPES), Milene da Silva Weck Terra (UBM), Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó (UBM), 
Victória Saccani Negri (ANPG), Genecy Teixeira de Oliveira (MITRA), Pedro Paulo Araújo Herkenhoff 
(MITRA), Ligia Pereira Andreati (FEAPAES). Justificaram ausência: Nésio Fernandes de Medeiros 

Júnior (SESA), Ricardo Ewald (FEHOFES), Bartolomeu Martins Lima (Ministério da Saúde), Raulino 
Pereira Gouveia (Ministério da Saúde), Josenan Alcântara de Almeida Costa (COSEMS), Eder Corrêa 
da Penha Júnior (UNE), Maria Eduarda Rochedo Mondaini (UNE), Maria Júlia Linhares (ANPG), 
Bárbara Cristina Ferreira da Silva Mota (FEAPAES). A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma 

cumprimentou a todos, em seguida passou a palavra para o Secretário Executivo Alexandre de 
Oliveira Fraga para fazer a chamada nominal dos Conselheiros. Responderam a chamada nominal 
com 18 (dezoito) Conselheiros, e, havendo quórum regimental, apresentou a pauta da 93ª Reunião 
Extraordinária do CES, enviada com antecedência aos Conselheiros. Informou que as reuniões 
extraordinárias têm pauta fixa, conforme organizado pela Mesa Diretora. A Presidenta Geiza 

Pinheiro Quaresma iniciou oficialmente a reunião, passou a palavra para o Secretário Executivo 
Alexandre de Oliveira Fraga para o primeiro ponto de pauta: 1- informes, Indicações e Expediente: 
a) Cancelamento da Audiência para debater o tema “FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA – REGIMENTO 
INTERNO, CAPACITAÇÃO E QUALIFICAÇÃO DE MÃO DE OBRA’’, marcada para o dia 30 de setembro 

de 2021 às 16h no Plenário Dirceu Cardoso (Assembleia Legislativa). b) Publicação da Portaria nº 
188-R, de 24 de setembro de 2021, publicada no Diário Oficial de 27/09/2021, sobre Organização 
e Funcionamento dos Conselhos Gestores de Unidades de Saúde; c) Conselho Nacional de Saúde - 
CNS apresenta atualização de sua Agenda Política em live com os CES, em 17/09/2021, e informa 

sobre a convocação da 17ª Conferência Nacional de Saúde. d) OF. FSRC 119/21– Hospital e 
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Maternidade São José de Colatina - Informa recebimento de crédito referente à emenda 
parlamentar no valor de R$ 91.420,00 - Convênio 852634/2017; e) OF. FSRC 120/21– Hospital e 
Maternidade São José de Colatina - Informa recebimento de crédito referente à emenda 

parlamentar no valor de R$ 43.890,00 - Convênio 852634/2017; f) OF/AEBES/GDL Nº 053/2021- 
Informa recebimento, pelo Hospital Evangélico de Vila Velha, de crédito referente à emenda 
parlamentar no valor de R$ 199.813,00 - Convênio 914677/2021. g) III Seminário Estadual de 
Saúde das Mulheres - Monitoramento da Política Nacional de Atenção Integral à Saúde da Mulher e 

das deliberações da 2ª Conferência Nacional de Saúde das Mulheres (2º CNSMu), Data: 
14/10/2021 e Oficina Preparatória no dia 08/10/2021. h) OF. SINDSAÙDE 208/2021, dar 
conhecimento ao CES que requereu à SESA a imediata reinstalação da Mesa Estadual de 
Negociação Permanente do SUS. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma passou para o segundo 

ponto de pauta: 2 – Apresentação: “O novo estágio no enfrentamento à Pandemia de COVID-19 no 
ES.”:  O Subsecretário de Estado de Vigilância em Saúde - Luiz Carlos Reblin cumprimentou a 
todos, agradeceu a oportunidade de participação no CES-ES, desejou a todos os Conselheiros da 
nova gestão muito debate com fundamentos nas questões especiais que nos cercam neste 

momento na saúde pública brasileira, mundial, no ES, e nas cidades, que possamos compreender  
cada vez mais os processos que interferem na vida e na saúde das pessoas; porque elas adoecem 
e morrem, sobretudo, contribuir para minimizar estes eventos. Destacou a maneira muito especial 
no trabalho neste período no enfrentamento da Pandemia que estamos vivendo, doença que se 
instalou entre nós, e, que infelizmente, tem levado tantas vidas, e trazido muitas dificuldades para 

continuar a gestão da saúde. Iniciou a apresentação destacando alguns números estatísticos. 
Informou e esclareceu sobre as informações contidas no site: https://coronavirus.es.gov.br/painel-
covid-19-es - PAINEL COVID-19 – ESTADO DO ESPÍRITO SANTO. Praticamente todas as 
informações sobre a Pandemia, desde o número dos casos, internações, óbitos, processos de 

compras e disponibilização das vacinas, reunindo boa parte dos dados, na mesma plataforma, 
todas as informações que a sociedade tem o direito de conhecer, sobretudo, conhecimento para os 
gestores públicos tomarem decisões, os pesquisadores para fazerem suas análises e 
desenvolverem seus estudos, bem como os trabalhadores de saúde para conhecer o resultado do 

seu trabalho. Destacou que este Painel COVID-19 permite praticamente tudo sobre a Pandemia, é 
utilizado para análise de entidades internacionais não governamentais que fazem a classificação da 
transparência que é dada nas informações de toda natureza de dados, gestão e de utilização de 
recursos. Todas estas informações são classificadas pela sua facilidade, acesso e temporalidade, ou 

seja, mais próximo da realidade. E o Estado do Espírito Santo, felizmente, destacou: “é uma vitória 
de todos, não é uma vitória exclusiva, mas sim de todos em geral”, com isso, é colocado em 
primeiro lugar nesse requisito de transparência de informações, este Painel foi contemplado com a 
nota máxima. São informações atualizadas diariamente às 17h00min. Destacou alguns dados 

estatísticos: 584.280 mil casos confirmados da doença COVID-19, foram casos confirmados que se 
dirigiram ao serviço de saúde ou realizaram o exame, analisados clinicamente. Com 25% da 
população capixaba confirmados com a COVID-19, não quer dizer que só 25% da população teve 
contato com o vírus. Segundo as análises mundiais, que levam em conta o número de óbitos para 
cada 100 pessoas que adoecem, este número varia de 0,3 a 0,6%, ou seja, a cada 1000 pessoas 

que adoecem entre 3 a 6 vão a óbitos. Se trabalharmos com a estimativa de 0,6%, que seria a 
estimativa mais severa, já teríamos mais de dois milhões de capixabas que adoeceram, em relação 
ao número de óbitos e casos confirmados. Reconhecemos que os 584.280 mil casos que foram 
sintomáticos e passaram por algum exame, e aproximadamente dois milhões, incluindo casos que 

não foram notificados e casos assintomáticos que não foram testados, é uma estimativa que 
podemos trabalhar. Desses casos, estamos hoje com uma média móvel de casos, explicando: 
“média móvel é o número de casos em determinado período (14 dias) que trabalhamos com mais 
frequência, somam estes casos, dividem por 14 = média móvel por 14 dias”, hoje com 627 casos 

conhecidos que passam por algum tipo de avalição por dia no ES; um número bastante significativo 
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e que neste momento está em estabilidade, já chegamos em torno de 400 casos  média por dia e 
retornamos com 627 casos por dia, comparando com os últimos 14 dias, estamos em estabilidade. 
Já atingimos 12.539 óbitos, a nossa letalidade, ou seja, a cada 100 pessoas com a doença dos 

584.280 tivemos 2,1% de letalidade. Se consideramos dois milhões de adoecimentos, a nossa 
letalidade seria 0,6% ou a cada 1000 pessoas que adoecem 6 pessoas morreriam pela COVID-19, 
considerando o estudo internacional que coloca entre 0,3% e 0,6% a letalidade pela COVID-19. 
Destacou que hoje o ES está com 8.3 óbitos por dia, em média de 14 dias, no momento mais 

crítico já tivemos 70 óbitos por dia, em média, ou seja, estamos com 10 vezes menos de óbitos em 
média por dia, no pior momento no ES. Informou sobre as internações, disse que no Painel de 
hoje, relativo aos dados apurados ontem, temos 240 pessoas internadas na Rede SUS do ES em 
UTI, lembrou que o ES já atingiu o número entre 900 a 1000 pessoas internadas em UTI. Destacou 

que hoje cerca de 70% dos leitos estão destinados a COVID-19, o que representa 342 leitos, estão 
ocupados. Já tivemos no auge da Pandemia 1.089 leitos de UTI destinados a COVID-19. Se houver 
um aumento acima de 71% de leitos destinados a COVID-19, é feito a readequação dos leitos 
disponíveis. Informou que os leitos foram revertidos em outras demandas, como as cirurgias 

eletivas e outros tratamentos que são necessários. Informou que hoje temos 172 pacientes 
internados em enfermaria, 238 leitos de enfermaria e podemos chegar a 1.099 leitos de 
enfermaria. Destacou o cenário das internações: não temos o mesmo aumento de internações 
comparando ao número de casos confirmados, com menos óbitos. Destacou o cenário das cidades 
capixabas: No momento, temos 25 municípios capixabas com aumento de casos, superior a 15%, 

(quando é considerando aumento), abaixo de 15% é chamado de estabilidade e 12 municípios com 
o aumento de óbitos, acima de 15%. A região metropolitana, demais municípios da região serrana 
e a região norte tiveram aumento do número de casos nos últimos 14 dias. Sobre a testagem nos 
últimos meses, informou que estão sendo realizadas uma média de 8000 mil testes por dia no ES, 

todos os tipos de testes, exceto o teste sorológico (não está sendo recomendado a sua utilização, 
somente para estudos). Foram realizados: julho = 171 mil testes – 11% positivos; agosto = 121 
mil testes – 15% positivos e setembro = 94 mil testes – 20% positivos. Houve um aumento 
considerável de positividade. Na última semana tivemos 11% de positividade, isto de fato, é uma 

boa notícia. Destacou um dado importantíssimo, sobre a “circulação da variante DELTA”, 
predominante em vários países, em todos os estados brasileiros. Foi detectada pela primeira vez 
no ES, em julho deste ano e a positividade foi aumentando gradativamente, felizmente, na última 
semana houve uma redução. No Brasil não impactou tanto quanto em outros países, como nas 

mortes/internações, principalmente, por causa do aumento da vacinação e da tradição que temos 
no Brasil de vacinação. Sobre as testagens, disse que o ES está trabalhando com uma importante 
estratégia, que é a ampliação dos pontos de testagem máxima, “livre testagem”, com vários 
acessos disponibilizados como: o Terminal de Laranjeiras (Serra), Terminal de Jardim América 

(Cariacica) e Terminal de Itaparica (Vila Velha), por livre demanda e decisão de fazer a coleta do 
teste RT-PCR, com resultados rápidos entre 10 a 15 minutos, podendo também ser agendados ou 
pessoalmente em alguns hospitais autorizados a realizarem o exame RT-PCR. No Aeroporto com os 
passageiros por demanda espontânea; na Ceasa (Cariacica) e Rodoviária de Vitória (locais com 
grande fluxo de rotatividades de pessoas). Os resultados podem ser acessados pelo site. O objetivo 

do Estado é ampliar os locais de testagem. Foi adquirido pelo Estado 500 mil testes, uma 
quantidade bastante significativa, já sendo distribuído para as cidades. Destacou que o LACEN/ES 
tem hoje uma capacidade com um sistema robotizado implantado com 4000 mil testes de RT-PCR 
por dia, com previsão de chegar até 8000 mil testes. Além disso, o LACEN/ES recebeu, e está em 

fase de instalação, provavelmente em outubro, que é chamado “sequenciamento genético do 
vírus”, dando condições de saber quais as linhagens do vírus com maior rapidez, como exemplos: 
as linhagens da Amazônia e Delta, com resultados na semana seguinte. Destacou sobre as vacinas, 
o Estado do ES já aplicou 4.799.145 milhões de doses, sendo, 2.973 milhões de primeiras doses, 

114 mil doses únicas, no total de mais de 3.080 milhões doses aplicadas (primeiras doses e dose 
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únicas aplicadas) com isso, a possiblidade de atingir toda população acima de 18 anos na sua 
plenitude, 1.647 milhões tomaram a 1ª dose. O grande desafio é a 2ª dose, infelizmente, 3.828 mil 
não voltaram para a 2ª dose. 64.000 mil tomaram a dose de reforço (3ª dose), e são mais de 250 

mil pessoas aptas para a dose de reforço (3ª dose). Hoje o Estado do ES tem um robusto 
abastecimento para vacinação em todas as etapas, no entanto, as pessoas não procuram. 
Ressaltou que o idoso começa a perder a resposta imunológica depois de quatro meses da 2ª dose. 
Destacou que o Espírito Santo ocupa o 4º lugar no ranking da vacinação no Brasil. O maior desafio 

é a 2ª dose e dose de reforço (3ª dose). Sobre o planejamento feito com aquisição de vacinas no 
ES: em 1º dezembro cobertura de 90% adolescentes, 90% idosos (com dose de reforço) e 80% 2ª 
dose adultos. Destacou o índice de mortalidade nos EUA com mais de 2000 mil casos/dia com a 
variante DELTA; no Brasil, felizmente, a média diária de óbitos tem caindo muito em função da 

vacina. “A VACINA É A CHAVE” afirmou, para derrotar esta doença. O Espírito Santo está 
preparado para vacinar 100% da população elegível. Na oportunidade, pediu ajuda ao CES-ES para 
mobilização da sociedade pela procura da vacina. Terminou a apresentação agradecendo a todos, e 
colocou-se à disposição para mais informações, perguntas e questionamentos. O Secretário 

Alexandre de Oliveira Fraga informou sobre a lista de inscritos através do chat: Conselheiro Márcio 
Flávio Soares Romanha pergunta: Se haverá publicação do novo Decreto de “Estado de Calamidade 
Pública”, uma vez que temos visto aumento no número de internações. Conselheira Aliandra 
Francisco de Jesus questiona: A necessidade de fazer uma campanha de conscientização maior na 
adesão das vacinas. Conselheiro João Carlos dos Santos propõe: A vacinação da 2ª dose sem 

agendamento. Conselheiro Mansour Cadais Filho pergunta: Como possibilitar a vacinação para a 
sociedade dadas as dificuldades de deslocamentos, principalmente no interior. A Conselheira Ligia 
Pereira Andreati pergunta: se existe alguma notícia de reversão da Lei Ministerial que afasta as 
grávidas dos postos de trabalho, já que foi disponibilizada vacina prioritária para elas. A falta de 

muitas nos postos de trabalho têm sido um prejuízo para a população. O Subsecretário Luiz Carlos 
Reblin responde: 1) Sobre o Decreto de Calamidade, estamos seguindo o que determina o 
processo de Pandemia regido pela ONU – Organização Mundial da Saúde, o Decreto será mantido 
enquanto durar essa emergência em Saúde Pública que tem regulamentos próprios e 

internacionais. Lembrou que os ajustes são de acordo com o mapa de risco observado 
semanalmente, atualizados toda sexta-feira até as 17h00min. 2) A 2ª dose sem agendamento, 
chamado como “livre demanda”, explicou que é mais fácil fazer na 1ª dose, na 2ª dose a entrega 
das vacinas é exatamente igual à da 1ª dose, com isso, fica difícil controlar o intervalo necessário 

entre as doses, gerando assim, muita dificuldade nos postos de vacinação para aplicação da 2ª 
dose. 3) sobre a testagem nas regiões do interior com dificuldades de deslocamento, estes testes 
são distribuídos de maneira per capita, de acordo com a população de cada munícipio, destacou 
que quando o município tem um hospital de referência que atende a uma determinada região, 

receberá também os testes. Orientou que cada cidade tenha pelo menos um ponto de testagem de 
RT-PCR. Informou que desde o momento da chegada do teste ao LACEN, o resultado sai em 
24horas. E que todo o material necessário para coleta, o LACEN distribui. Sobre o teste de 
antígeno, orientou que todas as unidades de saúde do ES tenham este material para coleta. A 
SESA já assinou uma Portaria que autoriza o município a dispensar na sua unidade de saúde, sem 

a necessidade de prescrição médica, ou seja, uma requisição para realizar este exame. 4) Sobre as 
grávidas, lembrou que ela pode permanecer em home office, e que, não necessariamente, está 
liberada de trabalhar. Informou que até o momento não houve alteração na Legislação. O 
Conselheiro Márcio Flávio Soares Romanha pergunta: sobre a renovação do Decreto do Governador 

de Calamidade Pública que tem validade até setembro/2021”. A Conselheira e Presidenta Geiza 
Pinheiro Quaresma agradeceu a apresentação do Subsecretário Luiz Carlos Reblin, e pergunta: qual 
a melhor maneira de divulgação e informação para chamar atenção das pessoas ao acesso aos 
locais destinados à testagem, pois, em vários municípios, para qualquer testagem é necessário um 

encaminhamento do médico, agendado e estar gripado. Ressaltou alguns pontos: “Temos 25% da 
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população capixaba confirmados com a COVID-19, não quer dizer que só 25% da população teve 
contato com o vírus. Sobre a estabilidade em qual período? Considerando que a cada hora 600 
pessoas estão contaminadas. Pergunta: Como podemos estar tratando esta questão de maneira 

geral? Apesar do Decreto do Governador, os ônibus continuam lotados, mesmo com Decreto, o 
Governador parou de fazer algumas alertas para a população capixaba. Pergunta: tem alguma 
ação da SESA e da Subsecretaria de Vigilância no sentido de alerta para a população? A 
Conselheira Milene da Silva Weck Terra reforçou a necessidade de uma campanha mais ampla, 

tanto do Governo como do CES-ES de conscientização da população para tomar a 2ª dose, a dose 
de reforço para os idosos acima de 60 anos. Propõe: Uma campanha com vídeos institucionais 
informativos através da mídia. Destacou sobre as testagens, dando como exemplo o município de 
Aracruz, afirmando: não existe testagem para quem quiser fazer, só com prescrição médica. 

Pergunta: como está sendo o critério de testagem em todos os municípios? O Subsecretário Luiz 
Carlos Reblin responde: 1) Sobre a prorrogação do Decreto de Calamidade do Govenador, não teve 
respostas até o momento da reunião, ficou de confirmar e informar aos Conselheiros 
posteriormente.  2) Sobre as testagens: “livre testagem”. Destacou que deve ser alterada uma das 

Normativas da classificação de riscos das cidades, dando mais pontos positivos ao município que 
implantar pontos de “Livre demanda”; que os casos assintomáticos são a maioria. Destacou que 
todos os postos de testagem do ES são de “livre demanda”. O Secretário Executivo Alexandre de 
Oliveira Fraga informou algumas manifestações dos Conselheiros através do chat, e duas questões 
de encaminhamento: 1) A necessidade de testagem em massa a toda população capixaba. 

Destacou a possibilidade do CES-ES construir uma Recomendação a ser enviada a todas as 
Secretarias Municipais de Saúde, Conselhos Municipais de Saúde, Entidades Civis, Religiosas e 
Movimentos Sociais Organizados. 2)  A realização de campanhas na mídia voltadas ao público que 
necessita concluir seu esquema vacinal da 2ª dose, conforme a Portaria nº 151-R, de 29 de julho 

de 2021. A possiblidade do CES-ES construir uma Recomendação, não só para o setor público, mas 
para toda sociedade capixaba. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma colocou a proposta de 
Recomendação para votação. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga informou que não 
houve nenhuma manifestação contrária a Recomendação, e o texto final será submetido à Mesa 

Diretora na próxima quarta-feira (06/10/2021) para fazer a edição. O Pleno aprovou a elaboração 
de uma Recomendação: “facilitar o acesso da população aos testes para detecção do COVID-19 
sem burocracia que possa dificultar o processo de conclusão do esquema vacinal; e que seja 
intensificada as campanhas da mídia voltadas ao público que necessita concluir seu esquema 

vacinal e que queiram se submeter a testagem”. A Presidente Geiza Pinheiro Quaresma passou 
para o terceiro ponto de pauta: 3 – Composição das Comissões e Comitês Intersetoriais do 
Conselho Estadual de Saúde: O Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães propõe conforme o 
Regimento Interno do CES dizendo: “o coordenador é escolhido dentro da própria comissão e 

referendado pelo Pleno”, com base na listagem por bloco de comissões aprovando os componentes 
das comissões e assim que aprovado pelo Pleno, as comissões elegessem seu coordenador, 
votando somente os componentes daquela comissão”. O Conselheiro João Carlos dos Santos 
afirmou que a reunião para escolher o coordenador deverá ser na primeira reunião da Comissão e 
presencial, e nessa reunião somente eleger as Comissões. O Secretário Executivo Alexandre de 

Oliveira Fraga, informou que a relação das Comissões apresentada, está composta de acordo com 
os nomes enviados por e-mail até o momento; foram enviados vários e-mails para todos 
conselheiros. O que está na pauta dessa reunião definido pela Mesa Diretora é apresentação dos 
nomes ao Pleno para ser publicado na Resolução com os nomes dos participantes de cada 

Comissão. O Conselheiro Rudge Vigato da Silva lembrou que na pauta da convocação dessa 
reunião não consta a eleição dos coordenadores. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira 
Fraga, fez a apresentação da relação de todas as Comissões, Comitês e Representações com os 
nomes dos Conselheiros inscritos através de e-mails enviados previamente para compor cada 

Comissão. Destacou que alguns conselheiros se inscreveram em mais de duas comissões. 
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Conforme o Regimento Interno do CES no Art.31 § 3º - “Nenhum conselheiro poderá participar 
simultaneamente de mais de duas Comissões Permanentes, exceto quando aprovado pelo 
Plenário.” A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma informou que no Regimento Interno do CES-ES 

não consta que na primeira reunião deve ocorrer a eleição dos coordenadores. Destacou que na 
relação dos nomes nas Comissões, vários conselheiros se manifestaram colocando o nome à 
disposição para coordenadores. Propõe: com concordância do Plenário, a definição dos 
coordenadores. O Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães destacou o Regimento Interno do 

CES Art.31 §1º “... a coordenação será exercida por um conselheiro escolhido pela própria 
Comissão e um coordenador-adjunto", não consta que será necessária uma reunião especifica para 
a escolha dos coordenadores. A Conselheira Milene da Silva Weck Terra destacou que não consta 
no Regimento Interno do CES-ES que seja na primeira reunião para a escolha dos coordenadores, 

concorda com a proposta de que as comissões que estiverem com o quantitativo certo, que possam 
aqui eleger os coordenadores, considerando várias demandas importantes, em algumas comissões, 
com datas agendadas em andamento. O Conselheiro João Carlos dos Santos reafirmou que na 
pauta da convocação dessa reunião não consta eleição para os Coordenadores, e sim, composição 

das Comissões e Comitês Intersetorias do CES/ES, destacou que a fala do Conselheiro Paulo 
Roberto Alves Guimarães poderia até estar correta se estivesse na pauta; “que haveria nessa 
reunião a composição das comissões, e em seguida a eleição para os coordenadores”, questiona 
sobre os conselheiros que já são coordenadores se serão mantidos na pasta. Ressaltou que essa 
pauta juridicamente está errada, o Pleno não é soberano para mudar a pauta na reunião, e pediu 

que constasse em ata. O Conselheiro Rudge Vigato da Silva solicitou a correção do seu nome nas 
Comissões, correto: CIDH - COMISSÃO INTERSETORIAL DE DIREITOS HUMANOS e CIM - 
COMISSÃO INTERSETORIAL DE MUNICIPALIZAÇÃO. Destacou que seria prejudicial para os 
conselheiros que se inscreveram e não estão presentes na reunião a escolha dos coordenadores. O 

Conselheiro Walter Bernardo Ribeiro afirmou e concorda com a eleição dos coordenadores das 
Comissões e Comitês nessa reunião. O Conselheiro Mansur Caudais Filho destacou que os 
conselheiros que se inscreveram em mais de duas comissões o Plenário deverá decidir, e que todos 
tiveram a oportunidade de enviar por e-mail a relação dos nomes em cada comissão. A Presidenta 

Geiza Pinheiro Quaresma informou que foi realizada a apresentação sobre Comissões e Comitês na 
224ª reunião ordinária, e encaminhado a todos os conselheiros solicitando que enviassem por e-
mail o nome e as comissões e comitês para participar de até duas comissões. A secretaria 
executiva reforçou o envio de e-mails a todos os conselheiros para compor as comissões e comitês, 

e também enviou aos conselheiros que se inscreveram em mais de duas comissões, orientando que 
escolhessem as duas comissões como prioridade, podendo ter mais de duas com a aprovação pelo 
Plenário. Esclareceu que no Regimento Interno do CES-ES não consta a necessidade de ter uma 
próxima reunião para eleição dos coordenadores, não há nenhum impedimento para que seja feita 

a eleição nessa reunião. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga informou que o Pleno 
não precisa votar se o conselheiro irá ficar ou não na comissão, a partir do momento que foi 
cumprido o Regimento Interno do CES-ES dando liberdade ao conselheiro de escolher duas 
comissões, automaticamente, o nome já está inserido na comissão. O que o Pleno precisa definir é 
em relação aos conselheiros que escolheram mais de duas comissões, sendo os Conselheiros: 

Milene da Silva Weck Terra e João Carlos dos Santos inscritos em mais de duas comissões. Os 
demais conselheiros que não se inscreveram, poderão fazer através do chat, com a eleição dos 
coordenadores de cada comissão nessa reunião. O Conselheiro Paulo da Silva Teixeira afirmou que 
a reunião é extraordinária e que na pauta da convocação não consta eleição para os 

coordenadores, não podemos votar o que não consta na pauta, estaremos infligindo, só podemos 
votar o que consta na pauta, o Pleno não tem poder para mudar a pauta. O Conselheiro João 
Carlos dos Santos esclareceu que colocou o nome em três comissões: CIM/CACL/CIOF, 
considerando que a comissão CIOF já está completa, retirou seu nome. O Secretário Executivo 

Alexandre de Oliveira Fraga esclareceu que a Conselheira Milene da Silva Weck Terra, colocou seu 
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nome em três comissões CISMU/CICIRH e a CIM coloca à disposição. Colocou em regime de 
votação a participação da Conselheira Milene da Silva Weck Terra na Comissão - CIM como terceira 
opção de participação. Não houve nenhum voto contrário à eleição da Conselheira Milene da Silva 

Weck Terra para a Comissão – CIM. Informou que durante a reunião a Conselheira Maria da Penha 
de Souza colocou o nome no chat para participar das Comissões: CACL/CICIRH. Foi feita a correção 
do Conselheiro Rudge Vigato da Silva: excluiu: Comissão – CICIRH e incluiu: Comissão – CIM, e 
inclusão da Conselheira Márcia Naomi Shigetomi na Comissão – CIM. A Presidenta Geiza Pinheiro 

Quaresma fez o encaminhamento: eleição para os Coordenadores das Comissões e Comitês nessa 
reunião ou para próxima, após cada Comissão definir esta questão em reunião. O Secretário 
Executivo Alexandre de Oliveira Fraga colocou em regime de votação com a chamada nominal. A 
proposta foi aprovada com: 14 (quatorze) votos favoráveis, 03(três) votos contrários e 03(três) 

abstenções para a eleição dos coordenadores nessa reunião. O Conselheiro Paulo da Silva Teixeira 
fez declaração de voto: “Que conste em ata: “A Mesa Diretora decidiu que a reunião era uma 
extraordinária, logo ela impediu que o Plenário incluísse qualquer item na pauta”, e o Plenário não 
tem esse poder. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga colocou em votação a eleição 

dos Coordenadores para as Comissões e Comitês através dos e-mails enviados com as indicações e 
das inscrições feitas através do chat: CIOF - COMISSÃO INTERSETORIAL DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS E INSTRUMENTO DE GESTÃO:  Andréa Cellin - FEHOFES - Coordenadora e Márcio Flávio 
Soares Romanha - CUT - Coordenador Adjunto. Não houve outros candidatos inscritos para compor 
esta comissão. CISTT - COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR E DA 

TRABALHADORA: Walter Bernardo Ribeiro - CUT - Coordenador e Maria Rita de Boni – 
SINDISAUDE/ES - Coordenadora Adjunto. Não houve outros candidatos inscritos para compor esta 
comissão. CIDH - COMISSÃO INTERSETORIAL DE DIREITOS HUMANOS: Jânio Jacinto Araujo - 
SINDINAPI - Coordenador e Rudge Vigato da Silva - SINPSI-ES - Coordenador Adjunto. Não houve 

outros candidatos inscritos para compor esta comissão. CACL - COMISSÃO INTERSETORIAL DE 
ACOMPANHAMENTO DE CONSELHOS GESTORES DE UNIDADES DE SAÚDE: Paulo Roberto Alves 
Guimarães - SESA - Coordenador e Maria Rita de Boni - SINDISAUDE/ES Coordenadora Adjunta. 
Para a vaga de coordenador adjunto se inscreveu também o Conselheiro João Carlos dos Santos 

que retirou sua candidatura.  CISMU - COMISSÃO INTERSETORIAL DA SAÚDE DA MULHER: Milene 
da Silva Weck Terra - UBM - Coordenadora e Rebeca Pedro do Nascimento - SINDSEP -
Coordenadora Adjunta. Não houve outros candidatos inscritos nesta comissão. CIM - COMISSÃO 
INTERSETORIAL DE MUNICIPALIZAÇÃO: Mansour Cadais Filho - FAMOPES - Coordenador e Andréa 

Pinheiro Techio Pereira Grijó - UBM - Coordenadora Adjunta. Para a vaga de coordenador adjunto 
se inscreveu também o Conselheiro João Carlos dos Santos que retirou sua candidatura.  CICIRH - 
COMITE INTERSETORIAL DE COMUNICAÇÃO E INFORMAÇÃO EM SAÚDE, RECURSOS HUMANOS E 
EDUCAÇÃO PERMANENTE PARA CONTROLE SOCIAL: Milene da Silva Weck Terra - UBM - 

Coordenadora e Wellington Barros Nascimento - UNEGRO - Coordenador Adjunto. Não houve 
outros candidatos inscritos nesta comissão. CISMAVF - COMITÊ INTERSETORIAL DE SAÚDE, MEIO 
AMBIENTE, VIGILÂNCIA E FARMACOEPIDEMIOLOGIA: Alexandre Coutinho Sattler - SINFES - 
Coordenador e Pedro Paulo Araujo Herkenhoff - MITRA - Coordenador Adjunto. Não houve outros 
candidatos inscritos nesta comissão. Finalizada a eleição para composição das Comissões, o 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga colocou em regime de votação com inscrições 
através do chat votando: favoráveis, contrários e abstenções. O Pleno aprovou por unanimidade  
os nomes dos Conselheiros abaixo relacionados para compor as Comissões e Comitês Intersetoriais 
do Conselho Estadual de Saúde – CES: 1) - CIOF - COMISSÃO INTERSETORIAL DE ORÇAMENTO, 

FINANÇAS E INSTRUMENTO DE GESTÃO: Andréa Cellin - FEHOFES – Coordenadora, Márcio Flávio 
Soares Romanha - CUT - Coordenador Adjunto, Alexandre Coutinho Sattler - SINFES, Jânio Jacinto 
Araujo - SINDINAPI, Paulo da Silva Teixeira - SINDIUPES, Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo - SESA, 
Paulo Roberto Alves Guimarães - SESA e Juliana Ferreira de Souza Rubert - SINODONTO. 2) - 

CISTT - COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR E DA TRABALHADORA: Walter 
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Bernardo Ribeiro - CUT - Coordenador, Maria Rita de Boni - SINDISAUDE/ES Coordenadora 
Adjunto, Pedro Luiz Ferro - SINDPSI-ES, Edson Ferreira - UNEGRO, Márcio Flávio Soares Romanha 
- CUT, Taiza Bruna Assunção Medeiros - FETAES, Deborá Randov de Oliveira - FETAES e Arthuza 

Rodrigues Alves - SINDSEP. 3) - CIDH - COMISSÃO INTERSETORIAL DE DIREITOS HUMANOS: 
Jânio Jacinto Araújo - SINDINAPI - Coordenador, Rudge Vigato da Silva - SINDPSI-ES - 
Coordenador Adjunto, Márcia Naomi Shigetomi - SINODONTO, Maria Eduarda Rochedo Mondaini - 
UNE, Victória Saccani Negri - ANPG, Júlio Cesar de Moraes - SESA e Bárbara Cristina Ferreira da 

Silva Mota - FEAPAES. 4) - CACL - COMISSÃO INTERSETORIAL DE ACOMPANHAMENTO DE 
CONSELHOS GESTORES DE UNIDADES DE SAÚDE: Paulo Roberto Alves Guimarães - SESA - 
Coordenador, Maria Rita de Boni - SINDISAÚDE-ES - Coordenadora Adjunta, Aliandra Francisco de 
Jesus - FEHOFES, Tatiana Peixoto Carvalho Tibúrcio - SINDIENFERMEIROS, João Carlos dos Santos 

- SINDINAPI, Mansour Cadais Filho - FAMOPES, Rafael Vulpi Caliari - SESA, Geiza Pinheiro 
Quaresma - SINDSAÚDE-ES e Maria da Penha de Souza - FAMOPES. 5) - CISMU - COMISSÃO 
INTERSETORIAL DA SAÚDE DA MULHER: Milene da Silva Weck Terra - UBM - Coordenadora, 
Rebeca Pedro do Nascimento - SINDSEP - Coordenadora Adjunta, Ronney Antônio Guimarães - 

SIMES, Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó – UBM, Judismar Tadeu Pedroni - SIMES e Victória 
Saccani Negri – ANPG. 6) - CIM - COMISSÃO INTERSETORIAL DE MUNICIPALIZAÇÃO: Mansour 
Cadais Filho - FAMOPES - Coordenador, Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó - UBM - Coordenadora 
adjunta, Rudge Vigato da Silva - SINDPSI/ES, Wellington Barros Nascimento - UNEGRO, Milene da 
Silva Weck Terra - UBM, João Carlos dos Santos - SINDINAPI, Geiza Pinheiro Quaresma - 

SINDSAÚDE/ES, Márcia Naomi Shigetomi - SINODONTO e Rafael Vulpi Caliari – SESA. 7) - CICIRH 
- COMITE INTERSETORIAL DE COMUNICAÇÃO E INFORMAÇÃO EM SAÚDE, RECURSOS HUMANOS E 
EDUCAÇÃO PERMANENTE PARA CONTROLE SOCIAL: Milene da Silva Weck Terra - UBM - 
Coordenadora, Wellington Barros Nascimento - UNEGRO - Coordenador Adjunto, Andréa Pinheiro 

Techio Pereira Grijó - UBM, Paulo da Silva Teixeira - SINDIUPES, Maria Eduarda Rochedo Mondaini 
- UNE, Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo - SESA, Júlio Cesar de Moraes - SESA, Denise Mara 
Ramaldes Pedrosa - COSEMS e Maria da Penha de Souza - FAMOPES. 8) - CISMAVF - COMITÊ 
INTERSETORIAL DE SAÚDE, MEIO AMBIENTE, VIGILÂNCIA E FARMACOEPIDEMIOLOGIA: Alexandre 

Coutinho Sattler – SINFES - Coordenador, Pedro Paulo Araújo Herkenhoff - MITRA - Coordenador 
Adjunto e Pablo Reis Garcia Perez - SINFES. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma passou para 
quarto ponto de pauta: 4 - Indicação de Representantes do CES para espaços de representação 
externa: O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga apresentou a relação dos Conselheiros 

inscritos nas representações e outros espaços a serem preenchidos. Destacou que foram enviados 
e-mails para todos os setores da SESA externos perguntando se as devidas comissões estavam em 
funcionamento e se a vaga do CES/ES estava garantida; foram respondias 11 (onze) Comissões, 
conforme apresentação feita. Esclareceu sobre a quantidade de cada representação, como titulares 

e suplentes. Destacou que no COMITÊ EXECUTIVO ESTADUAL DO FÓRUM NACIONAL DE SAÚDE DO 
CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA, este espaço é destinado ao Presidente do CES-ES Geiza 
Pinheiro Quaresma, esclarecendo ao Conselheiro Márcio Flávio Soares Romanha em sua solicitação. 
A Conselheira Milene da Silva Weck Terra solicitou que fosse registrado o envio do e-mail com sua 
indicação no comitê externo. O Conselheiro Walter Bernardo Ribeiro perguntou se ainda faltam 

conselheiros para completar as comissões, caso haja, sugere que seja colocado nas próximas 
reuniões. O Conselheiro Paulo da Silva Teixeira informou que seu mandado ainda continua na 
Fundação iNOVA como suplente. O Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães esclareceu que a 
vaga da Fundação iNOVA pertence ao CES/ES, podendo ser substituída a qualquer momento e 

considerando a nova gestão, sugeriu a votação de dois representantes titular e suplente. A 
Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma colocou em regime de votação os representantes que se 
inscreveram em cada espaço como titular e suplentes e os outros espaços em aberto, serão 
preenchidos posteriormente pelos Conselheiros. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira 

destacou que a Conselheira Ligia Pereira Andreati já faz parte do CONSELHO CONSULTIVO DO 
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HUCAM – HOSPITAL UNIVERSITÁRIO CASSIANO ANTONIO DE MORAES como titular, como 
suplentes foram inscritos dois Conselheiros para concorrer a vaga: Mansour Cadais Filho e Sidney 
Parreiras de Oliveira. A Conselheira Ligia Pereira Andreati disse: gostaria muito que o Conselheiro 

Sidney Parreiras de Oliveira estivesse presente, considerando seu interesse neste espaço. A 
Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma colocou em votação a vaga de suplente no espaço da HUCAM. 
O Conselheiro Mansour Cadais Filho retirou sua candidatura no espaço de representante da HUCAM 
como suplente, dando assim, a oportunidade ao Conselheiro Sidney Parreiras de Oliveira como 

suplente. O Conselheiro Márcio Flávio Soares Romanha sugeriu uma reunião uma vez por mês para 
maior conhecimento dos espaços que ainda não foram definidos. O Secretário Executivo Alexandre 
de Oliveira Fraga informou que o Conselheiro Mansour Cadais Filho colocou seu nome como titular 
na representação na CÂMARA DE ASSESSORAMENTO TÉCNICO DA HEMORREDE ESTADUAL, falta o 

Pleno definir o suplente, colocou em regime de votação, não houve nenhum candidato, será 
definido posteriormente na próxima reunião. CONSELHO FISCAL DA FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA, 
com três Conselheiros candidatos: Paulo da Silva Teixeira que já faz parte como suplente, o 
Conselheiro Paulo da Silva Teixeira retirou sua candidatura. Ficando dois candidatos: Ricardo Ewald 

como titular e Milene da Silva Weck Terra como suplente. ACESSO E MANUTENÇÃO DO DIGISUS, 
com a candidatura do Conselheiro Alexandre Coutinho Sattler. Não houve outros Conselheiros 
inscritos. COMITÊ DE GESTÃO DA QUALIDADE DA OUVIDORIA DO SUS: O Conselheiro Rafael Vulpi 
Caliari destacou que este comitê é temporário, dura aproximadamente três meses, foi um processo 
construído pela Fiocruz junto com o Ministério da Saúde, tem como aptidão um relatório com 68 

padrões de qualidade. Para fortalecer este espaço entre a Ouvidora e Conselho, foi feita esta 
proposta de um represente titular de qualquer segmento. Foi colocado em regime de votação para 
compor esta vaga. O Conselheiro Mansour Cadais Filho colocou o seu nome para representar o 
CES/ES. GRUPO CONDUTOR DA PGASS – PROGRAMAÇÃO GERAL DA AÇOES E SERVIÇOS DE 

SAÚDE: a Conselheira Milene da Silva Weck Terra atualmente é titular, com uma vaga disponível 
de suplente para ser preenchida posteriormente na próxima reunião. O Secretário Executivo 
Alexandre de Oliveira Fraga ressaltou que deverá ser feito um trabalho detalhado para cada espaço 
a ser preenchido e encaminhado a todos os Conselheiros. O Pleno aprovou os nomes dos 

Conselheiros do CES/ES para compor os espaços de representação externa abaixo relacionados:1) 
- CONSELHO CONSULTIVO DO HUCAM - HOSPITAL UNIVERSITÁRIO CASSIANO ANTÔNIO DE 
MORAES: Conselheira Ligia Pereira Andreati - Titular, Conselheiro Sidney Parreiras de Oliveira - 
Suplente. 2) - CÂMARA DE ASSESSORAMENTO TÉCNICO DA HEMORREDE ESTADUAL: Conselheiro 

Mansour Cadais - Titular. 3) - ACESSO E MANUTENÇÃO DO DIGISUS: Conselheiro Alexandre 
Coutinho Sattler. 4) - CONSELHO FISCAL DA FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA:  Conselheiro Ricardo 
Ewald - Titular, Conselheira Milene da Silva Weck Terra - Suplente. 5) -   COMITÊ EXECUTIVO 
ESTADUAL DO FÓRUM NACIONAL DE SAÚDE DO CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA: Conselheira 

Geiza Pinheiro Quaresma. 6) - GRUPO CONDUTOR DA PGASS - PROGRAMAÇÃO GERAL DA AÇOES E 
SERVIÇOS DE SAÚDE:  Conselheira Milene da Silva Weck Terra - Titular. 7) - COMITÊ DE GESTÃO 
DA QUALIDADE DA OUVIDORIA DO SUS: Conselheiro Mansour Cadais Filho.  Os demais espaços 
que não foram definidos com a representação ou que ficaram incompletos, serão definidos 
posteriormente. Foi informado que a próxima 225ª Reunião Ordinária será realizada no dia 

21/10/2021 às 14h00min. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma agradeceu a participação de 
todos, e não havendo mais nenhum ponto de pauta a ser tratado, encerrou a reunião às 17h30mn. 
 
Alexandre de Oliveira Fraga  

Secretário Executivo 
Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 
 
Geiza Pinheiro Quaresma 

Presidenta                                                                                                 
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